

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 2 de Enero de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 41

## ¿El, gran estadista?

No me extrañaría nada, absolutamente nada, antes al contrario, encontrarlo natural y lógico, que los jóvenes que por influencias de la educación ó por otras causas cualesquiera sustentaran ideales monárquicos, poco compatibles con la juventud al decir de Lamartine, tuviesen fé ciega, intensa, profunda, suprema, en Montero Ríos, en López Domínguez, en Canalejas, principales prohombres del nuevo partido liberal democrático. Porque éstos, cual más, cual menos, tienen dado repetidas pruebas de su amor á la libertad, estando además poco gastados en el gobierno de la cosa pública. No importa que Montero Ríos haya ocupado con harta frecuencia la presidencia de la alta Cámara. En España, al menos, semejante sitio no influye gran cosa en las tareas gubernamentales, lo cual es sabido de todos.

Y, descartado el ilustre canonista gallego de aquellos cargos que pudieran los maliciosos atribuirle, vemos como efectivamente sería disculpable que algunos jóvenes cifrasen sus esperanzas patrióticas en la subida al poder del partido que acaudillan los señores nombrados.

Pero lo que sí nos extraña grandemente, lo que jamás puede ser disculpable es que individuos que hayan comulgado en el ideal republicano, y al parecer fervorosamente, se nos hagan tráfugas de la noche á la mañana para ir á llamarle en las columnas de un periódico local (lucense por supuesto) gran estadista al Sr. Moret, ingresando de rondón en las filas de su partido.

Eso indigna, apena, subleva el ánimo, todo al mismo tiempo. ¿Moret gran estadista? ¡Y lo dice quien ha sido republicano, quien ha podido juzgar imparcialmente, es decir, sin preferencias de ningún género á todos los políticos de la monarquía y quien habrá echado algún día sobre el hombre que ahora casi glorifica las mayores responsabilidades por los desastres nacionales, para hacer hoy que olvida sus grandes torpezas y sus enormes debilidades con precedentes escasos en la historia universal!

¡Moret! Moret es uno de nuestros políticos más calamitosos. Moret es el político que más á gusto ha ido en el machito de nuestra espantosa decadencia. Moret ha ocupado el poder sin interrupción—como decía *El Nacional* de hace días—y jamás, jamás, jamás, por su causa se efectuó una crisis. Para él no se ha escrito la palabra «protesto», que es masculina, viril, propia de los fuertes, de los íntegros, de los que no claudican nunca. Oía la violencia, ama el reposo y dorado eufemismo que es el barniz de que veréis siempre cubiertos los cincelados párrafos de sus pulcras oraciones. Contribuyó á la realización de grandes obras como las del segundo depósito del canal del Lo-

zoya, famoso por más de un concepto, y á pesar de todo le teme á la difamación y dicta una ley contra ella, como otra contra la inseguridad, que son calificadas por un escritor tan sesudo como Baldomero Argente—hoy empleado en el *Diario Universal*, y por tanto nada sospechoso de *sectarismo*—de ataques probados á la Constitución del Estado. ¡Sublime acierto!

En cuanto á estadista, no hay quien le aventaje. Es grande, grande, grande, tan grande que solo puede apuntársele un lunar en su larga historia política: el de haberse equivocado siempre. Y este, ¿quién duda que no es un mérito? Para él es la gloria de la indemnización Mora, para él todos los éxitos de la profecía.

Por eso hablaba yo así de él (haciendo justicia á sus méritos) á raíz de haber pronunciado en Zaragoza su discurso en que empezó á sembrar la semilla de sus ambiciones hacia la jefatura del partido que acaudilló Sagasta:

«Contentos debemos estar los partidarios del gobierno del pueblo por el pueblo, ya que el Sr. Moret expresa en el discurso que nos ocupa que el movimiento republicano que á la sazón prodúcese en nuestro país carecerá de transcendencia. Y debemos estar contentos, digo, por la razón sencilla de que siempre que profetiza una cosa aquel desdichado hombre público suele acontecer lo contrario. (Y en efecto, aconteció lo contrario, todo lo contrario.)

También en Zaragoza manifestó en ocasión memorable que todo español recuerda muy bien, que la autonomía era la paz, y efectivamente fué... la guerra. ¿Y es posible, por ventura, que un hombre que tenga dotes de estadista, aunque esas dotes sean exiguas, muy escasas, casi nulas, pueda incurrir en un error del calibre de aquél en que el Sr. Moret ha incurrido?

¿Qué! ¿era medida previsora, lógica, razonable, la de concederle la autonomía á Cuba á última hora, cuando los Estados Unidos le prometían á esta colonia hacerla independiente? ¿No resultaba eso algo así como reconocer el perfecto derecho que á los cubanos asistía en su contienda con la metrópoli? ¿No resultaba eso algo así como darles nuevas ínfulas para que pudiesen continuar la guerra?

—Antes—pensarían los cubanos—los estadistas más prestigiosos del régimen español vigente nos negaban á *outrance* la concesión de la autonomía por que clamábamos en vano desde mucho tiempo atrás.

Antes nos la negaban porque creían ciegamente en que la pacificación de la isla sería un hecho en breve plazo. Pero ahora, como ven que podemos toser fuerte, como ven que tenemos buenos guardadores de espaldas, como ven que *esto se va*, á la fuerza, por miedo, nos conceden la autonomía dichosa.

Y les sobraba la razón á los hijos de la perla de las antillas. La autonomía en semejantes momentos no

podía ser más que la paz, pero la paz firmada en París en aquel vejatorio tratado (del que el menos culpable sería el Sr. Montero Ríos) que mancha las páginas de nuestra historia con un baldón de ignominia.

El Sr. Moret, al implantar la autonomía en Cuba confesó de clara manera la impotencia de España para combatir la insurrección; advirtió á los enemigos de la metrópoli que estaban con las armas en la mano, que aquella se disponía á quemar el último cartucho.»

Y un hombre así, volviendo á cuenta, ¿puede calificarse de gran estadista, por nadie que esté en pleno uso de sus facultades mentales ó que no tenga hondos egoísmos y ambiciones hondas que satisfacer?

Si lo es resuelto en una cosa el Sr. Moret: en la de «ir á Roma por todo.» A la capital del mundo católico fué hace poco nuestro buen hombre para buscar la beligerancia política con vista á la jefatura de su partido en las bendiciones de Su Santidad. Sus radicalismos en la tan cacareada cuestión religiosa ya son conocidos por lo mismo.

Por tanto, y teniendo en cuenta todo lo escrito que no es todo cuanto escribir pudiéramos sobre el particular, entendemos con esos entusiastas adeptos que en Lugo le han salido al Sr. Moret, que solo D. Segismundo es capaz de regenerar á España, gracias á sus dotes de gran estadista, entre las cuales fulgura la importantísima de la imprevisión.

Y si esto fuera poco, apuntemos un detalle para final de artículo. Dice Silvela que España está sin pulso. Pues sin pulso ó con él muy alterado está D. Segismundo Moret.

Luego, hasta es un símbolo. ¿Quién había de decirlo!

ANTONIO VILLAR PONTE

## De Ribadeo

Las virtuosas hermanas de la Caridad, á cuyo cargo corre el santo Hospital de esta villa, han concebido el proyecto de ampliarle para que así responda mejor á su objeto, y al efecto se han dirigido á las personas caritativas en demanda de recursos.

Pronto han respondido éstas á tan plausible invitación y entre los primeros se cuentan el Sr. D. José García Casariego y otros compatriotas residentes en Montevideo, que al tiempo de dirigir cariñosa y bien escrita carta remitieron 500 pesetas para ayuda de las obras.

La respetable Superiora del Hospital, Sor Concepción, una señora ilustradísima, ha contestado á los generosos donan-

tes, agradeciéndoles su espléndida donación y dándoles gracias en nombre de las hermanas, de la Junta administrativa y de los infelices que reciben asistencia en aquella casa benéfica.

\* \* \*

Apesar de la crudeza continuada del tiempo, que convida poco á ir por las noches al teatro, vese éste muy concurrido de público que celebra y aplaude á los artistas todos de la compañía que dirige el veterano y notable primer actor don Miguel C. Recio.

En «Marina» obtuvieron en primer término un éxito la señorita Elisa Campos, tiple de voz pastosa, á la que una gran dominio de la escena y una simpática figura y el tenor Adolfo Vega que es *l'enfant gaité* del público ribadense, no sin razón, pues posee una voz extensa, de volumen y modula con arte exquisito.

Compartieron los aplausos con sus compañeros Vicente Campos que está muy bien en cuantos papeles desempeña, el baritono Beneyto de hermosa voz, las Srtas. Carmen Campos y Concha Cabal, la Sra. Pastor y el notable y antiguo actor Sr. Valles, así como nuestro maestro Latorre, encargado de la parte musical.

\* \* \*

Háblase con insistencia de la aparición en Vega de Ribadeo de un periódico, que sería órgano de la comisión ejecutiva del ferrocarril de la costa.

Aunque nos alegraría muy mucho que el proyecto se tradujese en hechos, no se nos ocultan las dificultades materiales y económicas que hay que vencer para empresas de tal naturaleza.

Cárlas Abejón

De la Comisión provincial

Para el Sr. Gobernador Civil

Aunque estaba citada para el 28 del pasado mes la Comisión provincial no concurrieron los diputados quiroguistas.

Se terminó la obra, ó creen ellos que se terminó, de dar dictámenes en los expedientes electorales, y en otros asuntos como, por ejemplo, el del médico de la Casa Inclusa de Mondoñedo, que tiene miga, y ya no hay prisa.

Hace cerca de cuatro meses que está pendiente de informe una cuestión de competencia que afecta directamente á la honra y hasta á la propiedad del dignísimo teniente al-



calde de Ribadeo Sr. Zapico, y no hay manera, ni aun en el terreno de los caballeros, de que el ponente Sr. Mira dictamine.

Tal abuso no se ha visto nunca en Lugo y creemos que cae de Hono dentro del Código Penal; pero desde luego cae dentro de otros códigos, que no pueden olvidarse entre personas decentes.

Hemos callado cuatro meses, por razones muy especiales y esperando hasta agotar la prudencia; pero ya faltaríamos a nuestro deber si persistiésemos en el silencio.

Rogamos, pues, al Sr. Gobernador civil, que con la autoridad que le dan, no solo su cargo, sino su inteligencia y su dominio de estas materias, consiga, pues bien puede hacerlo, que ese expediente se despache, en un sentido ó en otro, pero que se despache, pues así lo exige la ley, la justicia, la equidad y hasta el prestigio de la misma autoridad á quien acudimos y á quien la mayoría de la Comisión trata de poner en ridículo con esa resistencia pasiva, que tiene un nombre muy propio en el diccionario de la lengua.

**¿Quién es el delincuente?**

Ya que de la comisión hablamos debemos decir también que en Ribadeo están asombrados de los resultandos que se estampan en los dictámenes referentes á las elecciones de aquel término y del de Pastoriza.

O se falsificaron los expedientes ó son falsos los resultandos. No hay término medio.

Es otro caso impropio de personas serias, y que ni aun al más desaprensivo cómico le sería licito realizar en las tablas.

También merece que se esclarezca, sin contemplación. Una cosa es la política y otra la integridad de los hechos, á la que jamás se falta, cualquiera que sea el juicio que se les aplique luego al juzgarlo.

Nunca en Lugo se ha visto ta cosa.

Puede estar satisfecha la mayoría de esa Comisión.

Las líneas anteriores las tomamos de nuestro estimado compañero *El Norte de Galicia*, y en ellas pone muy en claro el colega lo que es en el día nuestra Diputación provincial.

El artista encargado del decorado de la misma encontraría dentro de ella acabados modelos de estatuaría, que la posteridad vería con honor *mefistofélico*.

**En el Congreso**

**El diputado por Mondoñedo**

En la sesión que celebró el Congreso de los Diputados el día 23 de Diciembre último, dijo:

El Sr. Presidente: El señor Montero Villegas (D. Andrés Avelino) tiene la palabra.

El Sr. Montero Villegas: Para dirigir una pregunta al señor Ministro de Gracia y Justicia.

Tengo noticias de que hay un funcionario de la carrera judicial que, hallándose sometido á un expediente, ha solicitado una permuta. Como estas son realmente graciables, y como además pudiera ser este un medio para evitar que en el expediente de dicho funcionario apareciese la nota de haber sido trasladado en virtud de un expediente por haberse adelantado él durante la sustanciación del mismo á pedir esa permuta, lo que ya ha propuesto la Sala

de Gobierno de la Audiencia respectiva, yo me atrevo á rogar al Sr. Ministro de Gracia y Justicia que exponga su criterio sobre esta materia.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia: Pido la palabra.

El Sr. Presidente: la tiene su señoría.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia: Comprenderá el señor Montero Villegas que yo no puedo referirme á caso ninguno concreto, puesto que S. S. no lo ha aducido. Lo que desea principalmente el Sr. Montero Villegas es una regla general, y esa si se la puedo dar desde luego. Entiendo, con efecto, que en materias de permutas, cuando se producen las permutas judiciales en las postrimerias del plazo para incompatibilidad, ó cuando es ya conocida la sentencia ó la resolución definitiva que va á recaer sobre un expediente de traslado judicial, la permuta solicitada por la parte interesada tiene algo tan singular, que parecería como favoroceria con la gracia de nombrar inmediato sucesor, y en este sentido no me parece que sean muy recomendables.

Esto es el criterio mío. Si algo tiene sobre ello que observar, sin embargo, como reparo el Sr. Montero Villegas, estoy á su disposición.

El Sr. Montero Villegas: Yo no me refería exclusivamente al caso de incompatibilidad por haber transcurrido los ocho años que marca la ley; me refería á cuando el expediente fuese motivado para la conducta observada por el funcionario de referencia.

Por lo demás, yo quedaré satisfecho con las explicaciones de S. S., si se sirve aclarar el sentido de sus palabras.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia: Lo mismo que he dicho sobre las incompatibilidades, lo he advertido también respecto de los expedientes de traslado. Claro está que el Juez que, en virtud de un expediente, va á ser trasladado, no parece que tiene ningún derecho privilegiado para nombrar el que haya de ser su inmediato sucesor, que eso significaría, en definitiva, una permuta concedida en esas circunstancias.

Con la pregunta de nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villegas ha coincidido el siguiente.

**Traslado**

En el Consejo de ministros celebrado el día 30 del pasado mes quedó acordada la traslación de juez de primera instancia de Bibar deo, Sr. Reguero Guisasaola, por virtud del expediente que se le siguió.

**La cosecha de patatas en el año actual en Galicia**

Por punto general puede decirse que ha sido muy mala; una verdadera desdicha.

Desde la aparición del *Phytophthora infestans* ó *dadiva*, á mediados del siglo pasado no se recuerda otra cosecha tan reducida en la región.

No ha sido solamente esa terrible enfermedad la causa de la escasez del producto, sino también la falta de calor que disminuyó el número de tubérculos en cada planta, y el exceso de agua, sobre todo, después de la floración, impidió el crecimiento de los tubérculos en las plantas que resistieron regularmente la epidemia.

Voy á dar cuenta de mis resultados para demostrar que aun en los años más terribles las enseñanzas de la ciencia aprovechan para doblar y hasta triplicar las producciones de los que se empeñan en cultivar todavía á la antigua, como si Dios les hubiese dado el poder de haber llegado á la suma perfección, sin necesidad ya de progresos ni enseñanzas.

Aparte los ensayos y experimentos de huerta, que tenían por objeto estudiar variedades finas y otras más resistentes con diferentes maneras de abono, dispuse para la siembra de primavera dos grandes campos de demostración en puntos alejados de la localidad en que resido.

El primero fué en una tierra de buena consistencia y calidad, pero agotada por muchos años de maíz seguidos, sin abono. Podía, pues, considerarse prácticamente exangüe de mantillo y de fósforo.

Por tanto, inmediatamente de levantar el maíz, hice darla una muy profunda labor de arado de vertedera, enterrando al mismo tiempo las escorias Thomas. En Febrero se repartió sobre el terreno una buena cantidad de *zebra* del río, ó sea hojas de árboles y de arbustos, en plena descomposición, esparciendo al mismo tiempo la cal y envolviéndolo todo con la tierra mediante dos enérgicos pases de grada Mariposa.

La siembra se comenzó á principios de Abril, teniendo que suspenderse tres veces por acudir á otros trabajos y por el mal tiempo, no pudiendo terminarse hasta mediados de Mayo, lo que participo á quienes sueñan en este país con el cultivo en grande.

No se empleó estiércol, y no fué porque no sea bueno para patatas, que lo es mucho, sobre todo el de ganado vacuno, sino para demostrar que también hay otras sustancias que asimismo son abono aun en los terrenos esterilizados por un cultivo impropio de un país civilizado.

El abono químico empleado á más de la *zebra* fué, por área:

	Kilos
Escorias Thomas. . . . .	5
Superfosfato 18/20 por 100. . . . .	2
Sulfato de potasa. . . . .	2
Nitrato de sosa. . . . .	2 1/2
Cal. . . . .	6

El superfosfato y el sulfato de potasa se echaron mezclados y esparcidos á lo largo de los surcos debajo de la simiente, el nitrato la mitad al acabar de nacer las plantas, poniendo extendido en los surcos un poco entre cada dos pies *sin tocarles*, y la otra mitad un mes después, repartiéndolo á lo largo entre las filas de plantas.

La distancia media fué de sesenta centímetros de surco á surco y de cuarenta de pie á pie; la profundidad de la simiente fué de doce centímetros, el peso de ésta de dos onzas y media á tres por cada golpe, ó sea próximamente diez y seis kilos por área, que vienen á ser cinco arrobas y media gallegas por ferrado de cinco áreas.

No hay que asustarse, por tanto, de la buena simiente. En partes fué entera y en otras cortada, según las variedades, pues donde había en que escoger se echó entera, y donde no, cortada con todas las reglas del arte.

Todas estas operaciones y cuidados parecen nimiedades y ridiculescas á nuestros aldeanos cuando las ven por primera vez, y en ellas está el secreto de las grandes producciones. Porque para conseguirlas se precisan dos cosas:

Que no falten plantas al salir la sementera.

Que todas resulten iguales próximamente, y den un producto siquiera mediano.

Por la carencia de estas dos condiciones se cogen en Galicia tan malas cosechas de patatas, á pesar de las colosales estercoladuras de cincuenta á sesenta mil kilos por hectárea, que generalmente se emplean y que bastaban para seis veces más producción de estos tubérculos que la ordinaria en los años regulares.

En aquel campo no faltó un pie que se notase ni se podía observar desigualdad dentro de cada variedad ó casta.

Se *sacharon*, arrimando á las plantas mucha tierra, algo tarde á causa del mal tiempo, y ya no pudo hacerse el segundo recalco ó monte. Dos sulfatados se dieron, el primero cuando las plantas tenían mes y medio de nacidas, y fué con la disolución neutra al dos por cien. El segundo, dos semanas después y con la disolución simple al dos y medio por mil.

La producción resultó por hectárea:

	Kilogramos
Gigante Azul. . . . .	21.000
Profesor Maerker. . . . .	18.000
Baralloca (del país, casta inglesa) . . . . .	15.000
Elefante Blanco. . . . .	11.000
Parisién que florece. . . . .	8.000

Resistieron la epidemia por el mismo orden casi: muy bien la Maerker y la G. Azul, regularmente la Baralloca y la Elefante Blanco, y la Parisién se defendió al principio, pero cogió poco brío y desapareció después, enseguida.

En el otro campo la tierra era gruesa y pesada y había tenido el año anterior trigo con abono químico.

Se empleó para las patatas este año abono químico solo, pero en algunos surcos se puso abono mixto, resultando de mayor desarrollo las plantas del abono químico solo, y bastante más resistentes á la epidemia, como también la producción fué algo mayor á simple vista. Estas diferencias fueron debidas al nitrato, del que se suprimió la segunda mano en los surcos que habían llevado estiércol.

Dos labores preparatorias se habían dado en este campo con arado de vertedera, una en Septiembre para levantar la *restreya* y otra en Febrero siguiente, enterrando entonces la ceniza, después se gradó.

El abono químico solo, fué por área:

	Kilos
Superfosfato 18/20 por 100. . . . .	6
Sulfato de potasa. . . . .	1 1/2
Nitrato de sosa. . . . .	2 1/2
Ceniza. . . . .	4
Yeso. . . . .	4

Las distancias de la siembra fueron de cincuenta y cinco centímetros los surcos, y cuarenta y cinco las plantas en ellos, y todo lo demás como en el otro campo.

Tampoco faltaron pies, ni se veía diferencia de vegetación dentro de cada parcela especial. Asimismo solo pudo darse un realce que fué muy alto, teniendo al último que arrancar á mano la hierba, la cual brotaba y crecía con exuberancia tropical.

Resultado por hectárea:

	Kilos
Gigante azul. . . . .	23.000
Gigante sin rival. . . . .	14.000
Gigante encarnada. . . . .	12.000
Rosa temprana. . . . .	9.000

Las fracciones superiores á esas cifras no las consigno, ni se pesó con superación las patatas del abono químico solo, de las del abono mixto.

Respecto á la epidemia, resultó aquí completamente inmune la Gigante azul, que llegó sana al término de su vegetación; la Gigante sin rival fué barrida á los cuatro meses de sembrada en la parte del abono mixto, y resistió regular en la otra parte; la Gigante encarnada fué muy atacada, y la Rosa, fuera de unos doscientos pies que se sostuvieron hasta el fin y que hice recojer aparte para la siembra, los demás, en número superior á dos mil, perecieron enseguida, pero, si bien pequeños, tenían muchos tubérculos.

Como resultado singular, notabilísimo, señalo el hecho de que habiéndose podido este año á todos los labradores en general más de la tercera parte de las patatas de la cosecha en la tierra y en algunos casos más de la mitad, en estos dos campos no se hallaron medio quintal de patatas podridas, por todas, es decir, que no llegaron ni al dos por ciento del peso total de la producción, habiendo clases como la Rosa temprana (que echa las patatas muy profundas) que no tuvo ni siquiera una podrida en muchos miles que se recogieron.

Insisto en que el pudrirse así las patatas en la tierra es debido á dos causas: á recalzar poco y mal, y á poner el estiércol en los surcos y la simiente en contacto con él.

Ahora bien, la cosecha general en la comarca con la clase Baralloca, que es la común, no llegó á seis mil kilos por hectárea en el cultivo á la antigua. En el resto de Galicia podrá haber superado algo en algunas comarcas, pero en lo general, sobre todo en la Montaña, no alcanzó siquiera esa cifra. Así están vendiéndose este año las patatas á precios inverosímiles por lo caras para estos meses, y de Enero en adelante seguramente excederán de diez pesetas quintal.

Como no hay bien que por mal no venga, las condiciones excepcionales del cultivo de las patatas este año, que terminó, han permitido hacer un estudio detenido de la *rusticidad*, ó sea la resistencia al frío y al exceso de agua, de la in-



munidad ó resistencia á la epidemia y de los efectos de los abonos diversos:

Con el convencimiento que dá una larga y atentísima experiencia, afirmo: Que la mala simiente tiene la culpa principal de las malas cosechas.

Que es preciso dar labores preparatorias profundas, profundas. cuanto más antes mejor.

Que exceptuándose los terrenos calizos de suyo, no puede prescindirse de enterrar con esas labores grandes cantidades de cal apagada (un quintal por ferrado) sobre tobo en las tierras negras y frías de la montaña.

Que estas tierras y todas las muy húmedas deben además desangrarse del agua por medio del drenaje.

Que en el estado actual de la agricultura gallega no puede prescindirse en este cultivo del abono mineral de fósforo para la Montaña ni del fosfórico y del potásico para el litoral, pues sea por lo que quicra, las patatas obedecen mejor al fósforo del abono químico que al del estiércol, aunque éste se ponga en cantidad teóricamente de sobra.

Que en los terrenos mal estercolados de atrás, si se desea una gran cosecha, no puede bajarse de dos kilos de sulfato de potasa por área, ó su equivalente en estiércol ó ceniza.

Que el nitrato dá á las plantas de patatas gran resistencia para el frío y para la epidemia; y echándolo en varias veces, no es de temer la filomanía ó excesivo desarrollo de ramaje con tal que no se pase de kilo y medio por área de cada vez con intervalos de cuatro semanas por lo menos, aunque así se llegue á cuatro kilos por área, siempre que haya en el cultivo potasa, fósforo y cal suficientes.

Que no hay más casta inmune que la blanca larga de la Montaña (la de los cornechos) de plantas de varas largas y hojas pequeñas.

Que la Gigante azul, como gusto y comida, es tan buena como cualquiera de las del país, de las de gran tamaño; como producción mayor que todas; como resistencia á la epidemia solo la superan las dos blancas de la Montaña.

Que para las tierras agotadas y las secas y areniscas no hay ninguna como la Maerker.

Que las clases finas son solo para ricos, pero aunque cuesten doble, también cada kilo vale en alimento doble que las otras, y en gusto cuarenta veces más.

Que no hay que hacer caso de anuncios pomposos de casas comerciales respecto á la bondad de simientes nuevas, sino experimentarlas cada uno por sí en pequeña cantidad, pues suele llevarse muchos chascos.

Que el sulfatado neutro es poco menos que inútil, pero el simple al dos y medio por mil debe ensayarse empezando al acabar de nacer las plantas y aun antes que nazcan, y dando después otros dos ó tres más, pues es muy barato (10 céntimos por ferrado) es sencillísimo de preparar, y como tiene que ser á prisa, poco trabajo y tiempo lleva. Hoy ya no se trata de sulfatar las plantas ni las simientes, sino la tierra.

UN LABRADOR Á LA MODERNA  
(De Prácticas Modernas).

## Crónica general

### Sociedades

Ante la seguridad de una no lejana alza en los precios del azúcar, están á punto de formarse tres Sociedades para establecer otras tantas fábricas de azúcar. Una en Extremadura, creemos que en Badajoz; otra en Asturias y otra en Andalucía y en las cuales parece que entrará un grupo de capitalistas asturianos, que estiman que mejor negocio es éste que haber entrado en el trust.

### Carbón de eucalipto

En los países en que no hay carbón y resulta cara la importación de este combustible, se puede resolver la dificultad empleando madera de eucalipto.

Este árbol produce combustible á razón de 40 toneladas próximamente por hectárea y año en las regiones tropicales.

Los gastos de cultivo no pueden ser más reducidos; no necesita cuidado alguno y se desarrolla con pasmosa rapidez. Nuestros propietarios que tienen abandonadas ex-

tensiones grandes de terreno, pueden sacar gran partido de esto.

### Purificación del agua

Un inventor de Allegheny, Pennsylvania, ha sacado patente por un procedimiento para purificar el agua, basado en el empleo de una fuerte corriente eléctrica que, al pasar por el líquido precipita las impurezas. El inventor afirma que de este modo se separan del agua todas las materias orgánicas y los gérmenes de enfermedades, y que si la filtración por la arena es útil porque destruye una gran parte de las impurezas y reduce la mortalidad causada por la fiebre tifoidea, tanto más útil tiene que ser un procedimiento que separa, no una parte, sino todas las impurezas.

El procedimiento de que tratamos se basa en el principio de que la electricidad y el ozono que la corriente libera, queman todas las materias orgánicas contenidas en el agua, incluso las bacterias y sus productos vitales, dejando el líquido incoloro, inodoro y cristalino.

### Una ballena

En el sitio de Santa Justa de la playa de Ubiarco apareció, en uno de los días de la pasada semana, una ballena viva embarrancada sobre la arena.

Unos cuantos vecinos la mataron, á hachazos y la llevaron en pedazos á Suances en donde extrajeron el aceite.

El cetáceo pesaba unas 200 arrobas.

### Año terrible

El astrólogo Jacob predice para el presente año grandes calamidades.

Surgirán incidentes gravísimos entre los Estados Unidos, Rusia y Alemania. Sufrirán atentados el presidente Roosevelt, el Emperador de la China y el Zar de Rusia, y, por si esto fuera poco, el profeta fatídico anuncia que ocurrirán hondas perturbaciones anarquistas en España.

Y después de estos pronósticos se queda tan satisfecho el Job actual, del que no se sabe si tendrá la misma paciencia que el otro.

### Tocan á no castrar

Como en Galicia abundan los intrusos en veterinaria, creemos conveniente advertir que por el ministerio de Instrucción pública se ha resuelto que donde haya veterinarios que practiquen la castración, no tienen facultad alguna los castradores para verificarla, especialmente en los solípedos y en las reses vacunas.

En todos aquellos sitios y circunstancias ó especies de animales en que á los veterinarios no les sea posible ó no les convenga practicar la castración, podrán efectuarla los castradores que se hallen provistos de la licencia correspondiente.

Los castradores extranjeros que estén avecinados en España podrán acogerse á los beneficios de la real orden de 8 de Junio último, sometiéndose en un todo á sus prescripciones, presentando acta de su nacimiento legalizada por el cónsul español.

Queda terminantemente prohibido en España el ejercicio libre de la castración á todos los que no se hallen legalmente autorizados al efecto.

## CRÓNICA LOCAL

### Telégrafos

La dirección general de Correos y telégrafos ha dado órdenes terminantes, para que desde primero del próximo mes de Enero se exija en las estaciones telegráficas la renovación por todo el año de 1904 de los abonos á las direcciones abreviadas.

Lo mismo dispone acerca de aquellas personas que utilizan la abreviación sin estar abonados.

Lo hacemos público para conocimiento de los interesados, pues puede ocasionarles perjuicios el no cumplir lo dispuesto.

### Decorado

En la diputación provincial de Lugo se vienen recibiendo los trabajos escultóricos que desde Madrid remite el notable escultor señor González Pola para el decorado del salón de sesiones, cuyas obras se hallan muy adelantadas, esperando que en el mes entrante venga á ultimárlas el indicado artista, en favor del cual se resolvió el concurso abierto por la corporación provincial.

Un magnífico escudo llegó destrozado por falta de cuidado en el ferrocarril, habiéndose entablado con tal motivo oportuna reclamación á la empresa.

Mucha grandeza nos parece para tanto pigmeo como pasa por el Palacio provincial.

No somos nosotros quienes damos el merecido epíteto de pigmeos á los modernistas diputados provinciales que ahora se usan.

Lo tienen muy bien ganado á costa de su seriedad y prestigio.

### Mejoría

Hemos oído que los heridos de arma blanca la madrugada del 25 del mes último, de cuyo suceso dimos noticia en el número anterior, seguían mejorando.

### Cultos

Con la solemnidad acostumbrada se celebraron en la Iglesia Catedral los cultos de Navidad, viéndose como siempre concurrido aquel precioso templo.

### En el Casino

En la junta general celebrada en dicha casa de recreo el día 29 de Diciembre último para la elección de cargos de la directiva, ha sido reelegido presidente, sin más votos en contra que el suyo, el Sr. D. Patricio del Seijo, y directores primero y segundo por una gran mayoría D. Alejo Barja Alonso y D. Constantino Sánchez Graña.

Por igual mayoría fueron elegidos depositario D. Andrés de las Heras y suplentes para casos de ausencia de individuos de la Junta D. José Alonso Parga, D. Emilio Gort y D. Dodolino Trigo.

Han tomado posesión de sus respectivos cargos el día primero del actual y fué muy bien recibida la elección de las personas citadas, de las cuales se espera mucho y bueno para la mentada Sociedad.

### El Alcalde de Mondoñedo

El jueves 31 de Diciembre del

año último se recibió un telegrama del Gobierno civil de Lugo participando que había sido designado Alcalde por este distrito nuestro querido amigo, el distinguido abogado D. Francisco Díaz Portas.

Aunque por razones de carácter puramente privado, el Sr. Díaz Portas deseaba que recayera en otra persona el nombramiento de Alcalde, fué propuesto para tal cargo por el Sr. Gobernador civil, y designado por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación.

LA VOZ DE MONDOÑEDO le envía su entusiasta felicitación y confía en que al restablecimiento de la hacienda municipal y á las obras públicas ejecutadas en el año que acaba de finir, han de seguir otras que sabemos se hallan en proyecto y que exigen la policía é higiene de esta población.

### El nuevo Ayuntamiento

Se constituyó el viernes 1.º del actual, resultando elegidos, primer Teniente de Alcalde, D. Alejo Ferrero; segundo, D. José B. Prieto; tercero, D. Ramón Martínez González; cuarto, D. Prudencio Rivas Vázquez; Procuradores Síndicos, don Antonio Paredeiro Cavado y don Manuel Dochao; é Interventor, don Pascual Cigarrán.

Dada la cultura y amor al pueblo que tienen las personas que forman el nuevo Ayuntamiento, no dudamos que su gestión ha de ser altamente beneficiosa á los intereses comunales, y que ha de señalarse con piedra blanca su paso por la Casa consistorial.

### Bienvenido

Se halla de nuevo en esta ciudad, donde piensa detenerse algunos días, nuestro querido amigo y compañero el director de *El Norte de Galicia* é ilustrado abogado, don Emilio Tápia y Rivas.

Le enviamos nuestro cordial saludo.

### Aclaración

En nuestro querido colega *La Idea Moderna* se publicó el sabroso artículo que insertamos en primera plana, suscrito por el inspirado poeta é inteligente crítico Sr. Villar Ponte.

Tan inteligente y tan contundente que un laureado poeta que en Lugo se encuentra al frente de la dirección de un periódico, tuvo que conformarse sin replicar ni una sola palabra, con las que desde LA VOZ DE MONDOÑEDO le dirigió el señor Villar Ponte demostrándole que alguna de las poesías premiadas no merecía serlo porque no era ni poesía.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13.



DECIMOCUARTO ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

D.<sup>a</sup> Trinidad Gómez de Trigo

que falleció en esta ciudad el día 4 de Enero de 1890

D. E. P.

Todas las misas que el lunes 5 del actual, de ocho á diez de la mañana, se celebren en la parroquial de Santiago serán aplicadas por el alma de dicha señora.

La familia de la misma ruega muy encarecidamente á las personas de su amistad y á las almas piadosas se dignen asistir á alguna de las misas.



## CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven a domicilio suscripciones a *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* a pesetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores a *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

### REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> (10 números) . 1'00 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. . . 3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id. . . . 2'50 "	<i>Portafolio Galicia</i> , semes- tre (12 números.) . . . 7'00 "
<i>Iris</i> , id. . . . . 3'25 "	

Se sirven suscripciones a fuera de Mondoñedo a los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres *involuerables* para envío de valores declarados por correo a diez céntimos uno.

J. LOMBARDIA.—MONDOÑEDO

## NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho a recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.º y 3.º plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Marryat* titulada

**La Herencia de los Corston**

A fines del mes de Agosto se regalará

**El Molino Silencioso**

por *H. Suderman*.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, a 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardía.—Mondoñedo

## LA NOVEDAD

COMERCIO DE

## LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10

MONDOÑEDO

### GRAN SURTIDO EN

- FERRETERIA, QUINCALLA,
- BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
- ARMAS DE FUEGO,
- RELOJERIA, CALZADO,
- PARAGUAS, SOMBREROS,
- JUGUETES,
- BATERIA DE COCINA, ARTICULOS DE GUARNICIONERIA,
- LICORES, PERFUMERIA
- ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
- OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
- ARTICULOS DE TODAS CLASES PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

## GRAN CONFITERIA

## La Dulce Alianza

2, Plaza de Carruajes, 2.-Mondoñedo

(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta nueva Confitería, montada al igual de las mejores de Europa, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encargo, como son:

Ramilletes y castillos artísticos, Tartas imperiales, holandesas, de almendra y de huevo batido, Fuentes montadas, Platos montados, Manguitos, Colinetas al Rhum y de limón, Budines de fruta, al Rhum y de Gabinete, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Submarinos Perales, Quesos de bola, Brazos de gitano, Troncos americanos, Almohadillas Reina, Africanas, Roscones Santa Cruz, Tocinillos del Cielo, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tartas de hojaldre, Pastelones de crema, de pichones y pollos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, y todo lo relativo a repostería, etc.

En vinos y licores encontrará el público un variado surtido. Las mejores marcas de JEREZ se venden en esta Casa; hay para todos los gustos. Se despacha embotellado y por cuartillos.

Se avisa al público que para Noche-Buena se expendirán los mejores turrónes conocidos hasta el día, así como también mazapanes y otros objetos, advirtiéndose que todo aquel que compre en esta Confitería encontrará los géneros mucho más baratos que si los mandara traer de Casas nacionales y extranjeras.

Las cajas de mazapán se expendirán desde el ínfimo precio de 50 céntimos hasta 50 pesetas cada una.

Advertimos a nuestra clientela y al público en general que se confeccionan chocolates elaborados a brazo en molindas ó medias molindas, según se desee, y con un 5 por 100 de rebaja.

Para bodas, Misas nuevas y bautizos se elaboran especiales templetos con la alegoría que se quiera, garantizando la bondad de los géneros que expende esta Confitería.

### PRECIOS ECONOMICOS

Compre usted el notable

ALMANAQUE DE

## Bailly-Bailliere é hijo

con importantes regalos y participación en la **LOTERIA DE NAVIDAD**

**PRECIOS**

- En rústica 1'50 ptas.
- En cartón 2'00 id.
- En piel 3'00 id.

DE VENTA

en el Estanco de

JESÚS LOMBARDIA